

MINISTERE DES AFFAIRES ETRANGERES ET EUROPENNES

DIRECTION DES ARCHIVES

Centre des Archives diplomatiques de La Courneuve

Collection des PAPIERS 1940

Papiers Laval

FRMAE 410QO

Répertoire numérique détaillé

Paris, 1990 ; La Courneuve, février 2012

PAPIERS LAVAL

Origine du fonds :

Le 13 décembre 1940, Laval, Président du Conseil, est arrêté par la police française. Il suffira de renvoyer le lecteur au récit détaillé de cet événement écrit par Robert Aron, (*Histoire de Vichy*, chapitre VI), et de rappeler que le soir même où sa démission lui est demandée par le maréchal Pétain, Laval se rend à son bureau et y met en ordre ses papiers pour quitter le ministère. Il les confie à son chauffeur, qui les emporte et est aussitôt arrêté : les documents confidentiels trouvés sur lui sont lus par la police et jugés sans intérêt. On ignore leur sort ultérieur. Entre-temps, dans la nuit du 13 au 14, Laval est conduit à son domicile, au château de Châteldon proche de Vichy, pour y demeurer en résidence surveillée. Alors, avec l'apposition des scellés sur ceux de ses papiers qui étaient conservés à Châteldon, se constituent les présents Papiers Laval.

Ces circonstances sont révélées par le fonds : les chemises ou enveloppes d'origine, conservées, portent encore les scellés et leurs procès-verbaux d'apposition. Ceux-ci permettent de préciser les étapes de l'opération : le lendemain 14 décembre, Chauvin, commissaire divisionnaire de la Sûreté nationale, procède à l'apposition des scellés sur tous les fonds conservés dans le château. Cette opération a lieu en présence de Laval, dont les observations sont prises en compte. Sur sa déclaration que les documents contenus dans l'enveloppe scellée n° 4 devaient être remis d'urgence à Rochat, directeur des Affaires politiques au Ministère des Affaires étrangères, l'enveloppe fut portée à ce dernier dans la journée même. Rochat l'ouvrit et inventoria aussitôt son contenu, comme le mentionne l'enveloppe qui porte la signature des commissaires. Le n° 4 fut donc conservé par Rochat.

Les scellés subsistants furent levés le 16 décembre 1940 à 16 heures, en présence de Laval, par Pierre Arnal, directeur adjoint des Affaires politiques et commerciales, et le commissaire Chauvin qui avait procédé à leur apposition. Seule une partie d'entre eux, les scellés 4 bis, 1 bis et 6 bis, fut déposée aux Affaires étrangères et remise au chef du bureau d'ordre de la direction politique, en présence du chef du service des Archives. D'autres dossiers, dont la liste n'est pas conservée, mais dont l'existence ressort des lacunes de la numérotation, durent être adressés à d'autres administrations. Un dossier de scellés portant le n° 8 est conservé dans le dossier Laval du fonds Cour suprême de Justice de Riom des Papiers 1940.

Dès le lendemain 17, Pétain céda à une intervention d'Abetz, ambassadeur d'Allemagne, et faisait cesser la détention de Laval à Châteldon. Laval partit à Paris avec Abetz, et ne revint au gouvernement à Vichy que le 18 avril 1942.

Les documents saisis sur lui à l'occasion de sa brève détention ne lui furent jamais restitués. Ils restèrent au Département et furent, à une date non précisée (1), versés aux Archives dans la série des Papiers 1940. Les différentes parties du fonds actuel y furent finalement réunies. On ignore à quel moment et dans quelles circonstances l'ancien dossier n° 4 fit retour dans le fonds, si ce fut lorsque celui-ci était conservé au bureau d'ordre de la direction politique ou après sa remise au service des Archives. Une fois constitué, le fonds n'a plus connu de changement, à part certaines pertes de pièces :

Le dossier n° 4 contenait quatre lettres originales échangées entre Laval et Mussolini en 1935, placées dans une enveloppe scellée. L'enveloppe portait que, présentant un caractère personnel, son contenu ne devait être examiné qu'avec l'assentiment de Laval. Ces documents avaient disparu avant le 24 mars 1941. Laval, averti, envoya à cette date des copies de la correspondance qui prirent la

(1) « Rochat avait, le 19 août 1944, transmis à M. Lagarde seize dossiers qu'il conservait dans son coffre ou dans une armoire de son bureau à l'Hôtel du Parc... : quatorze autres à M. Verdier qui les a confiés à M. Leproux, consul général; celui-ci les a remis le 27 octobre 1944 à M. Glachant qui les a rapportés à Paris au service des Archives, où ils sont actuellement inventoriés. Voici les titres de ces dossiers : ... p) — une note du service du Personnel du 18 janvier 1941 relative à la remise à M. Baraduc des deux paquets scellés provenant de M. Laval (entretiens de Montoire et convention nationale). »

Note du service des Archives à l'intention du garde des Sceaux, ministre de la Justice, le 31 octobre 1944, d'après un procès-verbal d'archives du 27 octobre 1944. On reconnaît dans ces documents des Papiers Brinon et Rochat, mais pas, semble-t-il, nos Papiers Laval qui sont antérieurs.

place des originaux. Ces copies furent à leur tour perdues, à une date inconnue, et sont portées manquantes dans un état du fonds non daté, mais postérieur à la guerre. De nouvelles copies de trois des quatre lettres existant à l'origine furent remises en juin 1962 au service des Archives par Jacques Fouques-Duparc, et replacées dans les Papiers Laval en décembre 1963. Ces lettres n'ont jamais cessé d'exciter les convoitises, car on n'en a retrouvé que deux en mai 1981.

Classement :

Les dossiers ont conservé pour la plupart leur chemise d'époque et leur numérotation d'origine, qui comprend plusieurs *bis*. Celle-ci est à présent discontinue puisqu'un certain nombre de ces dossiers ont été retirés du fonds avant qu'ils ne parviennent aux Archives.

Le classement initial du fonds en dossiers scellés, contenant des pièces numérotées, est demeuré inchangé. Ainsi, l'état du fonds au 13 décembre 1940 s'est trouvé conservé jusqu'à nos jours. Malheureusement, cet état était proche du vrac. Quelques cotes subsistent, insuffisantes pour reconstituer un plan. Le faible volume du fonds rend moins gênant ce défaut de classement qui a justifié un inventaire pièce à pièce.

L'inventaire des scellés n° 4 rédigé par Rochat a servi de base à l'actuel. Il a été complété aux Archives, pour l'ensemble du fonds, et repris avec quelques retouches nécessaires et l'indication des volumes entre lesquels le fonds a été réparti. De plus, les éléments externes de nature à faciliter la compréhension de la constitution du fonds ont été portés dans les analyses.

Intérêt du fonds :

Les Papiers Laval ne sont qu'une part infime des sources émanant de Laval ou le concernant. Ils ne sont riches que pour une courte période — les quelques mois qui précèdent son arrestation de décembre 1940 — sans être exhaustifs. Pour ne parler que des dossiers personnels de Laval, d'autres ont existé à Châteldon, son domicile privé, et à son bureau de l'hôtel du Parc à Vichy, nous l'avons vu plus haut.

Malgré cette restriction, le fonds permet un coup d'œil sur l'ensemble des questions diplomatiques pendantes à l'époque, telles qu'elles parvenaient à Laval, des plus importantes aux plus quotidiennes, puisque les affaires remontées jusqu'à lui vont jusqu'aux petits services rendus à M^{me} Abetz. Il s'agit essentiellement des relations franco-allemandes. Le fonds contient quelques pièces d'extrême intérêt qui ont retenu l'attention des chercheurs depuis longtemps.

Indépendamment de l'ordre imposé par le scellement, on peut reconnaître deux parties dans le fonds :

— les pièces les plus récentes (qui portent, par le hasard des scellés, les premiers numéros : 1 *bis* et 4). Il s'agit des dossiers courants de Laval à la date de son arrestation, comportant dans un certain désordre :

- des dossiers relatifs aux négociations franco-allemandes et franco-italiennes, originaux, riches en notes et compte rendus, avec quelques pièces sur les relations entre Vichy et les Anglo-saxons, ou Vichy et l'Extrême-Orient,
- des séries de télégrammes signalés, qui, indépendamment de leur intérêt propre, donnent surtout une idée de l'information dont disposait Laval;
- les documents antérieurs à l'époque de Vichy, contenus dans les anciens scellés n°s 4 *bis* et 5 *bis*. Ces pièces isolées, très diverses, sont des fonds de tiroir en rapport avec l'activité diplomatique de Laval de 1933 à 1940, et conservés par lui sans cause apparente.

Dans cet ensemble, les pièces émanant de Laval sont peu nombreuses. On ne peut guère signaler avec certitude qu'un projet de discours non daté, les éléments de correspondance avec Mussolini déjà mentionnés plus haut, et un compte rendu de conversation avec Gœring le 18 mai 1935.

1 PROCÈS-VERBAUX DE LEVÉE DE SCELLÉS.

14-18 décembre
1940

SCELLÉS N° 1 bis :

COTE 2 (ITALIE) :

Note sur l'accord admettant le principe d'échanges économiques entre la France et l'Italie. 30 août 1940

Lettre autographe de Mirauchaux à Laval transmettant une note de renseignements et demandant une mission en Italie. 22 juillet 1940

Note manuscrite sur le baron Confalonieri. s.d.

Demande de mission de Mirauchaux. 17 août 1940

Extraits de presse italienne non diffusés sur des mauvais traitements infligés en France aux sujets italiens. 20 août 1940

Téléphone de Madame Charpentier à Laval. 20 août 1940

Note autographe de Mirauchaux sur l'opinion italienne. 20 août 1940

Idem, demandes d'affectations à la Commission d'armistice. 23-30 août 1940

Note manuscrite à Laval demandant l'affectation de Vuillaume à la Commission Mirauchaux. s.d.

Dépêches du Ministère des Affaires étrangères au Ministère de l'Intérieur et à la Vice-Présidence du Conseil sur les mauvais traitements infligés aux Italiens. 8 septembre 1940

Note manuscrite de Mirauchaux sur une mission italienne en France. 9 septembre 1940

Rapport sur le voyage de la mission italienne. s.d.

Lettre du vice-président du Conseil au Ministère de l'Intérieur sur la situation des Italiens en France. 13 septembre 1940

« Résumé des conversations comte Volpi-Giannini-Delcroix-général Boriani-Bosco-Confalonieri », note manuscrite. 16-25 novembre 1940

COTE 3 :

Mémorandum pour servir de base aux négociations économiques franco-allemandes après l'entrevue de Montoire. 24 novembre 1940

COTE 46 :

Note sur les desiderata allemands concernant l'Institut international de coopération intellectuelle. 30 août 1940

Copie d'une note française aux gouvernements allemand et italien demandant le maintien de la suspension des clauses navales et aéronavales de l'armistice. 4 septembre 1940

Extrait du bulletin de presse de la Vice-Présidence du Conseil : plaintes d'Italiens internés en Tunisie et en France. P.j. : télégramme de presse de Berne n° 2042. 14 septembre 1940

Note de Brinon pour le général Huntziger : contacts avec les autorités allemandes, opérations en Afrique, liaison militaire d'aviation. 23 novembre 1940

Note du Secrétariat général à la Présidence du Conseil pour le vice-président du Conseil : possibilité de faire détacher les départements du Nord de la Kommandantur de Bruxelles. 26 novembre 1940

	Lettre autographe de Farrère à Laval, projet de conférences en Espagne.	28 novembre 1940
	Lettre d'Abetz à Brinon (original et traduction) : impossibilité de l'installation de Pétain à Versailles.	5 décembre 1940
2	SCELLÉS N° 4 (pièces numérotées relatives aux négociations franco-allemandes et télégrammes signalés) :	
	NÉGOCIATIONS AVEC L'ALLEMAGNE (1) :	
	1. Procès-verbal de l'entretien du 30 octobre entre le général Doyen et le général von Stülpnagel (bordereau de Wiesbaden).	novembre 1940
	2. Note de Hemmen sur l'envoi d'Auer à Casablanca (bordereau de Wiesbaden).	31 octobre 1940
	TÉLÉGRAMMES SIGNALÉS (1) :	
	3 à 16. T. n° 2886 de Hanoï, 2291 de Berne, 571 du Vatican, 733 de Tunis, 572 de Rome-Saint-Siège, 1890 d'Ankara, 1579 de Madrid, 1536 de Beyrouth, 570 du Vatican, 1575 de Madrid, 2907 de Hanoï, 1972 de Bucarest, 1119 de Rabat, 331 de Tchongking.	24 octobre 30 novembre 1940
	NÉGOCIATIONS AVEC L'ALLEMAGNE (2) :	
	17. Lettre J/10312 du Ministère des Finances sur la cession des mines de Bor.	16 novembre 1940
	18. « Suite à la réunion Pétrole du 4/12 à Wiesbaden », note manuscrite.	s.d.
	19. Lettre du Ministère de la Guerre sur les laissez-passer entre zone libre et zone occupée.	9 décembre 1940
	20. Lettre de la Compagnie française des mines de Bor.	16 novembre 1940
	21. Copie de lettre du Ministère de la Guerre sur le voyage du colonel Donovan.	9 décembre 1940
	TÉLÉGRAMMES SIGNALÉS (2) :	
	22 à 123. Télégrammes n° 1723 de Madrid, 1809 de Beyrouth (avec une note sur la situation au Levant), 890 de Tokyo (avec deux notes de la direction d'Asie jointes), 1707 de Madrid, félicitations pour l'anniversaire du général Franco, télégrammes n° 152 de Hanoï, 2218 de Washington, 435 et 444 de Tchongking, 353 d'Ottawa, 1004 à Madrid, copie de lettre de Weygand à Pétain sur un entretien avec le consul général des États-Unis (20 nov.), télégrammes n° 2216 de Washington, 1299 de Belgrade, 1800 de Beyrouth, 1729 de Madrid, 1798 de Beyrouth, 989 à Madrid, 2203 de Washington, note de la direction d'Asie sur des incidents à la frontière thaïlandaise (2 déc.), télégrammes n° 1255 de Stockholm, 923 et 918 de Tunis, 1296 de Belgrade, 1717 de Madrid, 1459 de Moscou, 350 d'Ottawa, 330 de Dublin, 1998 d'Ankara, 346 de Panama, 890 de Tunis, 1784 de Beyrouth, 424 de Tchongking, 2192 de Washington, 2084 de Bucarest, copie d'une dépêche Havas New York sur une interview de Chautemps (29 nov.), télégrammes n° 904 de Tunis, 136 de Hanoï, 180 d'Athènes, 2075 et 2076 de Bucarest, 878 et 894 de Tunis, 2182 de Washington, 1703 de Madrid, 2069 et 2071 de Bucarest, 877 de Tunis, 3235 de New York, 2170 de Washington, 1230 de Rabat, 2166 et 2167 de Washington, 1691 de Madrid, 913 et 935 de Tunis, note sur une conférence de Weygand à Rabat (déc.), projet de télégramme à Berne, télégrammes n° 2037 d'Ankara, 1313 de Belgrade, 454 de Tchongking, 280 de Hanoï, 178 de Tanger, 578 de Buenos-Aires, 951 de Tunis, 2020 et	20 novembre 10 décembre 1940

2026 d'Ankara, 188 de Tanger, 2083, 2120 et 2082 de Bucarest, 1737-1738 de Madrid, 895 de Tokyo, 2223 et 2238 de Washington, 356 d'Ottawa, 1707 de Madrid, 569 de Buenos-Aires, 899 à Washington, 2219 de Washington, 913 de Tunis, 189 d'Athènes, 435 et 444 de Tchongking, 2451 de Berne, compte rendu de conversation entre Estebe et Schmidt, correspondant de l'agence Transocéan, deux notes sur les rapports franco-allemands, télexes n° 1487 de Moscou, 189 d'Athènes, 188 de Tanger, 867 de Budapest, 162 de Hanoï, 183 de Tanger, 2118 de Bucarest, 1258 de Rabat, 2233 de Washington, 1737 et 1738 de Madrid, 356 d'Ottawa, 2223 de Washington, 895 de Tokyo.

3 NÉGOCIATIONS FRANCO-ALLEMANDES (3) :

- | | |
|--|--|
| 124. Lettre de Boisanger, transmettant le procès-verbal d'un entretien avec Hemmen le 24 septembre.
125. Chemise « Messages » contenant un message personnel de Roosevelt à Pétain.
126. Lettre du vice-président du Conseil au ministre des Finances sur la société Concordia, à Périgueux.
127. Lettre du vice-président du Conseil au ministre de l'Intérieur sur l'application aux Italiens de la loi du 16 août 1940.
128. Compte rendu d'un entretien Hemmen-Boisanger du 23 novembre.
129. Note du secrétaire d'État à l'Aviation sur le bombardement de la région Sud-Est dans la nuit du 23 au 24 novembre.
130. Note du Ministère des Affaires étrangères sur les effectifs français au Levant.
131. Lettre du Ministère de l'Intérieur sur le refoulement de 287 Israélites allemands provenant du Luxembourg.
132. Copie d'un télex de Havas-New York sur la liquidation de Havas.
133. Télégramme n° 757 de Lisbonne.
134. Note de Luchaire au consul général Schleier sur une liaison télégraphique entre les services de presse du Reich à Paris et ceux de la Présidence du Conseil de l'État français.
135. Note de l'Office des Affaires étrangères auprès du commandant militaire en France au président de la Commission allemande d'armistice à Wiesbaden sur l'assouplissement du contrôle de la ligne de démarcation et l'établissement d'un service de courrier quotidien entre Paris et Vichy.
136. Communiqué du Ministère des Finances sur les frais d'entretien de l'armée d'occupation.
137. Note du Ministère des Travaux publics sur la correspondance administrative.
138. Note d'Abetz sur le retour à Paris de Ministères techniques et de l'agence Havas, ainsi que le contrôle de la ligne de démarcation.
139. Traduction du précédent.
140. Note de la Commission allemande d'armistice à Wiesbaden sur les frais d'occupation.
141. Note d'Abetz sur le contrôle de la ligne de démarcation et le service de courrier Paris-Vichy.
142. Note sur les négociations franco-allemandes en matière de cinéma. | juillet
novembre 1940
14 octobre

20 octobre

13 octobre

s.d.

26 novembre

26 novembre

s.d.

26 novembre

4 septembre

2 septembre
1 ^{er} août

19 août

13 septembre

20 août

19 août

20 août

29 août

s.d. |
|--|--|

143. Lettre de Léon Noël à Laval sur le passage à Moulins du ministre des Finances, le 21 juillet. 29 juillet
144. Note du Ministère de l'Air sur le maintien en état d'armement et la liberté de mouvements des formations aériennes en Afrique du Nord et Afrique Occidentale Française. s.d.
145. Note de l'Amirauté sur la remise en état des navires de guerre pour défendre les possessions coloniales. 23 juillet
146. Chemise contenant un projet de réponse à Churchill et Sumner Welles. 22 octobre
4 novembre
147. Chemise contenant des messages échangés entre le roi George VI, le président Roosevelt et le maréchal Pétain. 25 octobre
1^{er} novembre

TÉLÉGRAMMES SIGNALÉS (3) :

- 148 à 180. Télégrammes n° 2001 de Washington, 1198 de Belgrade, 1604 de Madrid, 139 de Tanger, 49 d'Asuncion, lettre de Weygand à Pétain sur une démarche du consul général des États-Unis (20 novembre), projet de télégramme à Madrid sur un échange entre la France et la Grande-Bretagne de marins internés (25 novembre), note de l'ambassade de France en Espagne (21 novembre), télégrammes n° 1698 de Madrid, 1433 et 1430 de Moscou, 2135 de Washington, dépêche 352 de la légation de France en Égypte (30 octobre), dépêches de la délégation française à Wiesbaden sur l'expulsion de Lorrains (18 novembre), note du Dr Kuntze à Brinon sur von Walhausen (21 novembre), projets de télégrammes à Washington et Tokyo sur la médiation japonaise dans l'affaire de Thaïlande (9 décembre), télégrammes n° 2040 d'Ankara, 1752 de Madrid, 921 à Washington, 2250 de Washington, 195 d'Athènes, 360 d'Ottawa, 953 de Tunis, 890 de Tokyo, quatre notes sur les revendications territoriales, les manifestations d'hostilité de la Thaïlande, la médiation du Japon (8 novembre, 4 et 5 décembre), télégrammes n° 1809 de Beyrouth, 988 à Beyrouth. 30 octobre
9 décembre 1940

SCELLÉS N° 4 bis :

CORRESPONDANCE ENTRE LAVAL ET MUSSOLINI :

- Lettre de Laval à Mussolini. 22 décembre 1935
- Lettre de Mussolini à Laval. 25 décembre 1935
- Lettre de Laval à Mussolini. 23 janvier 1936

4

SCELLÉS N° 5 bis :

- Conversation Laval-Goering à Cracovie. Deux copies dactylographiées. 18 mai 1935

SCELLÉS N° 6 bis :

COTE 52 :

- Note sur le problème des dettes (I. De Versailles au Plan Young; II. Le moratoire Hoover; III. L'entrevue Laval-Hoover et ses suites). mars 1933

- Note sur les accords franco-polonais. s.d.
- Copie d'une dépêche du résident général à Tunis sur les accords de Rome du 7 janvier 1935. Onze notes jointes sur la Tunisie, les Italiens, la Tripolitaine. 16 mars 1935
- Notes sur les relations commerciales franco-italiennes. s.d.

Note sur la durée de validité du pacte franco-soviétique.	s.d.
Note pour le ministre sur l'accord franco-italien, démontrant que jamais la discussion n'est sortie du terrain des intérêts économiques.	30 décembre 1935
Observations sur quelques allégations de l'empereur d'Éthiopie.	30 juin 1936
Note sur le pacte de l'Est (origines du rapprochement franco-soviétique, ouvertures faites au gouvernement français en juillet 1933, conceptions françaises, entrée de l'URSS dans la SDN et stabilisation de l'Est européen, conversations Barthou-Litvinoff de Genève, projet de traité d'assistance mutuelle).	s.d.
« Avant l'Anschluss », note relative au télégramme de Puaux du 21 février 1938.	s.d.
« Plan d'ensemble », note de comparaison entre la France et l'Allemagne de 1919 à juin 1938. Conclusion : « Sommes-nous en état de nous battre ? ».	s.d.
Note anonyme sur la situation internationale et la politique française.	
« Conversations personnelles avec des Italiens de différentes situations rencontrés par hasard au cours d'un voyage en Italie », note anonyme.	juillet-août 1939
Envoi à Laval d'une note de Robert Deschamps rédigée fin 1938 au retour d'un voyage hors d'Europe et intitulée « Plan de politique européenne (divisions actuelles, regroupement de l'Europe, groupe latin) ».	6 septembre 1939
Copie de deux lettres de l'ambassadeur d'Espagne à Daladier sur les problèmes des réfugiés espagnols en France.	26 décembre 1939
Note sur la politique de non-belligérance de l'Italie et sa politique de guerre.	s.d.

